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LA GAZETTE n° 1 

de l’Ecole Française d’Entraîneurs mercredi 20 mars 2013  
 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

 

EDITORIAL 

 

Joël DELPLANQUE, 
Président de la FFHB 

 

MAINTENIR LE CAP !!!  

CHANGER DE CAP !!! 

 
Amis et amies « EFEISTES » vous voilà exiler en terre ligérienne qui va 

connaître une semaine handballistique éblouissante – Golden 

League, colloque médical et cette 19ème EFE.  

Il y a 20 ans en janvier 1993 les pionniers Georges Petit et Michel 

Barbot créaient ce qui est devenu « L’EVENEMENT DE LA 

FORMATION FFHB ». Aujourd’hui vous êtes 160 à avoir répondu 

présents. Je constate que tout en changeant de cap en venant ici 

à Saint Sébastien sur Loire, le staff de l’EFE et vous-mêmes 

maintenez le cap. Et c’est aussi une preuve que notre FFHB a cette 

capacité à relever les enjeux de la formation pour construire 

l’avenir.  

La DTN-Formation, forte de ses relais à travers le territoire, continue 

à innover et l’équipe fédérale que j’ai l’honneur de conduire lui en 

donnera les moyens. Durant ces 4 jours le plateau sportif – Golden 

League et le match de l’avenir entre les juniors danoises et 

françaises vous montrera la volonté de repartir de l’avant avec 

toutes ces jeunes filles et jeunes femmes et leurs mentors – Olivier 

Krumbholz et Eric Baradat.  

Le plateau « formation » des plus jeunes aux plus confirmés est tout 

aussi varié et prestigieux avec la présence de Valéro Rivera qui a 

mené l’équipe espagnole au sommet du Monde et d’Alain Portes 

qui entraîne le handball tunisien vers le gotha mondial.   

Merci donc à l’équipe organisatrice animée par François 

RONGEOT. 

Merci à la Municipalité de saint Sébastien pour son soutien. 

Merci au club local. 

Merci aux acteurs. 

Merci à vous tous qui récompensez par votre présence tout le 

travail fait pour que notre formation soit vivante et variée. 

Bon stage, bons échanges et continuer à maintenir le cap !!!!! 
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IL ETAIT UNE FOIS, IL Y A 20 ANS….la 1ère EFE voyait le jour 
 

Du 24 au 28 février 1993 à Malakoff (non pas le quartier de Nantes à deux pas d’ici) mais près du 

périphérique parisien non loin de la porte de Chatillon. Il y a là une bande de « fous » qui animent, 

accueillent, organisent….la 1ère ECOLE FRANCAISE D’ENTRAINEURS. 150 stagiaires garnissent les travées du 

Gymnase René Rousseau. Comment ont-ils réussi un tel pari ? Trouver un lieu, faire venir les groupes 

support, convaincre les intervenants et surtout les instances fédérales du bien fondé de cette EFE. 

Aujourd’hui on peut affirmer que le pari lancé il y a 20 ans a dépassé toutes les espérances. Michel 

Barbot « le pionnier de l’EFE » nous en dit plus… 
…suite page 3 
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e Centre d'Entraînement Départemental du Loiret a ouvert ses portes à la rentrée 2008. Il est rattaché au collège Lucie 

Aubrac de Villemandeur. C'est une structure pour garçons et filles bénéficiant de l'internat et des installations sportives 

de ce dernier. Cette structure, hébergée au Collège L. Aubrac de Villemandeur depuis 5 ans, est une Section Sportive 

Départementale labellisée par l’E.N.et inscrite dans le parcours d’Excellence Sportive de la Ligue du Centre de HB. 

Elle permet à de jeunes potentiels des clubs du département, de concilier une scolarité normale et une pratique intensive 

du HB, à raison de 3 à 4 séances hebdomadaires. Elle est organisée en priorité pour assurer une formation initiale optimale 

à ces jeunes, et leur permettre l’accès dans les meilleures conditions à la filière de renouvellement des élites (compétitions 

Inter comités, Inter ligues, UNSS, concours CER/Pôle). 

Les pensionnaires du CED (4 filles et 11 garçons) peuvent rentrer à partir de la 5ème (la 6ème dans de très rares cas) et font 

3 séances d'entraînement du lundi au jeudi plus une séance club le vendredi. 

 

Les entraîneurs du CED…. 
 

Olivier WEBER, Conseiller Technique Fédéral de la Ligue du Centre est en charge de la Formation de cadre sur le territoire 

cher à Michel Barbot. Au niveau fédéral Olivier est associé au groupe de réflexion dur la Formation Initiale. 

Réginald SCOLARI, Directeur Technique de l’AMHANDA et Responsable Technique du CED 45, est comme son collègue 

Olivier, un habitué de cette EFE et membre de ce groupe fédéral qui cherche, qui creuse, qui expérimente pour donner vie 

à cette formation initiale. 

 

LES IRREDUCTIBLES A L’E.F.E 
 

De 1968…à 2013, 45 ans pour construire. * 

 
L’O.C Cesson vit le jour grâce à Patrick Gaiffe qui entraîna dans son sillage 

quelques minots bretons dans cette salle de Beausoleil, située en banlieue 

rennaise. Pas faciles les débuts mais au contact des clubs emblématiques de 

l’époque – Cadets de Bretagne et le CPB de Rennes – l’OC Cesson se fortifie au 

fil des saisons. La base de cette réussite c’est l’engagement total dans la 

formation du jeune joueur. En 72/73 faute de championnat juniors l’équipe est 

engagée en seniors « niveau départemental ». Et l’ascension commence. 

Excellence Régionale d’abord et en 1991 c’est l’accession à la nationale 4. 

Formation du joueur, formation des cadres, arrivée de joueurs expérimentés ce 

sont les ingrédients qui ont déclenché une nouvelle dynamique.  

La création du Pôle Espoirs de Bretagne à Cesson, la venue de joueurs plus expérimentés, des entraîneurs encore mieux 

formés et  des moyens financiers plus conséquents donne des ailes à ce club qui conquiert en 2000 le titre de Champion 

de France de nationale 1. La montée en D2 se digère avec inquiétude mais le maintien est assuré. La construction du 

Palais des Sports a apporté un bien être pour continuer à grandir et l’oblige à devenir plus professionnel. La proximité du 

Pôle Espoir n’est pas suffisante et un Centre de Formation est créé. Il se doit d’assurer « la fourniture » de talents à l’équipe 

professionnelle. Tout cela porte ses fruits et en 2009, Cesson-Sévigné est sacré Champion de France de 2ème division. Et 

donc l’aventure de la Ligue Nationale de Handball commence.  

 

La bande à David CHRISTMANN, baptisée les IRREDUCTIBLES va se 

frotter aux cadors du handball français – Chambéry, Montpellier, Ivry et 

aujourd’hui le PSG HB. Et les dirigeants en ont encore des frissons mais 

aussi beaucoup de choses à bâtir et à atteindre : « 40 ans pour passer 

de la première salle de Beausoleil au Palais des Sports, de la 

départementale à la LNH. Nous n’aurions pas osé imaginer une telle 

chose en signant nos premières licences en 1968. Souhaitons que 

l’aventure continue, il y a encore des choses à faire, il reste les 

Championnats d’Europe, des sélections en Equipe de France. Tout est 

possible, il faut y croire. » 

Avant leur déplacement à Billère, les bretons seront sur le parquet de 

cette 19ème EFE. 

 

Sources : site www.cesson-handball.com 
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LE CED 45 – Section sportive de la 6ème à la 3ème 
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David CHRISTMANN 

Manager général 

42 ans 

Au club depuis 1996, 
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IL ETAIT UNE FOIS, IL Y A 20 ANS….la 1ère EFE voyait le jour 
 

Pionnier de cette Ecole Française Michel Barbot nous a ouvert sa 

boîte à souvenirs pour nous conter  l’histoire de sa création. 

 
Michel, l’idée de cette EFE est venue comment ? 

Tout d’abord les seuls stages qui étaient organisés 

en France l’étaient sous forme d’évaluation et 

d’examen+. Le stage tout public n’existait pas 

La bande d’ADIS composée de Philippe BANA, 

Paul LANDURE et de Philippe SOUBRANNE qui 

circulait dans les salles de France et d’Europe et 

composait des K7 vidéo didactiques, allait chaque 

année au Stage de TIVAT en YOUGOSLAVIE très en 

vogue à l’époque. On disait que c’est ce qui se 

faisait de mieux. Etant à l’époque à la formation de 

cadre avec Georges PETIT et ayant la chance de 

filmer les JO de BARCELONE et toutes les 

compétitions internationales, j’ai pensé que nous 

pourrions nous aussi nous lancer dans l’aventure. 

Georges était lui aussi  enthousiaste partant et c’est 

parti 

 

Cela a-t-il été facile de faire admettre l’idée ? 

La FFHB était et est toujours ouverte sur les 

propositions et au retour des J.O nous nous sommes 

mis au travail. Tout d’abord ce que l’on voulait 

c’est que ce stage soit ouvert à tous les publics, à 

tous les niveaux. Concernant le panel des 

intervenants la volonté était qu’il soit large avec 

des niveaux de pratique différents du jeune joueur 

garçons ou filles à l’élite internationale. Il fallait offrir 

des séances variées où le stagiaire vienne chercher 

de l’échange certes mais aussi « des recettes ». A 

lui ou à elle de « picorer » et ensuite d’en faire 

profiter les joueurs et joueuses. 

 

 

 

 

 

 

Et cette première fut 

une réussite ? 

Je me rappelle que 

je n’en menais pas 

large mais on s’est 

lancé dans la 

diffusion de 

l’information et à 

l’époque il n’y avait 

de sites web, on 

travaillait par envoi 

papier, circulaires…et 

le téléphone.  

Est-ce que le programme était alléchant ? Est-ce 

que la partie événementielle était bien construite ? 

(Tournoi des capitales devenu Tournoi de 

Bercy)…la nouveauté aussi ? Enfin toujours est-il 

que ce sont près de 150 stagiaires qui se sont 

inscrits. Une réussite sans aucune erreur. 

 

La réussite est due comme tu le dis, aussi grâce à 

l’évènement qui est proposé comme support. 

Cela a toujours été une volonté d’avoir un 

évènement support tel que le Tournoi de Bercy 

même si celui-ci a beaucoup évolué à cause du 

calendrier international.  

 

Merci Michel pour ces premiers éclairages…la suite 

demain… 
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Extrait Approches du handball – Juin 1993 – N°15 
 
1ère ECOLE FRANCAISE D’ENTRAINEURS 
 
Du 24 au 28 février 1993, le service formation de la Direction Technique Nationale a organisé à Malakoff la première Ecole Française 
d’Entraîneurs. 150 participants à cette PREMIERE, avec d’un côté, quinze séances sur le terrain, et de l’autre, le suivi du Tournoi de Paris 
au Palais Omnisports de Paris-Bercy. 
Le choix s’est porté, pour cette première, sur des séances animées par les entraîneurs nationaux avec leur collectif, puis trois options  : 

- l’équipe de l’ASPTT Metz-Marly (Championne de France féminine) 
- une sélection régionale. 
- une équipe junior. 

 
L’organisation Malakoff-Bercy (proximité des lieux) la présence de tous les collectifs annoncés, le tournoi de Paris, l’accueil remarquable 
à Malakoff, la participation du service audio-visuel, tout a contribué pour que l’Ecole Française soit une réussite. 
 
Il reste maintenant à poursuivre et à améliorer. 
 

- Poursuivre c’est déjà préparer la prochaine… 
- Améliorer, c’est prévoir des échanges entre les stagiaires et les entraîneurs par petits groupes…c’est répondre au mieux à la 

demande des participants…c’est permettre au handball de progresser… 
 

MICHEL BARBOT et GEORGES PETIT 
Responsables de la formation 
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Le Print’hand de Nantes… 

 

La nuit meurt et l’hiver fuit 

Revoilà la lumière 

Pour cette grande première… 

 

Cette semaine il y aura le bruit 

D’une nature revenant à la vie… 

Des fleurs sur la terre 

Aux holàs dans les salles, 

En suivant une balle 

Il y aura le bruit 

De nos mains claquant 

Pour perdants et gagnants 

Pour ce monde vivant 

D’une passion si ardente 

Pour ces filles rayonNantes… 

 

Sentez ce souffle qui pénètre 

Ouvrons grand nos fenêtres 

Puisque je vous le dis 

L’hiver fuit 

 

Max GIAGHEDDU  

 

LES CHIFFRES DU JOUR 

 

165 stagiaires  venus   

de  

7 pays différents (Algérie - 

Tunisie – Cameroun – Guinée – 

Grèce – Croatie - Québec et 

France). 

et de 

20 régions de France 

 

 
 

 

 

AVIS A LA POPULATION DE L’EFE !!! 
 

Pour le bon déroulement de l’EFE : 
 

 Les téléphones doivent être mis sur vibreurs. 

 

 L’utilisation des poubelles est fortement recommandée 

 

 Ne pas oublier de s’inscrire avant demain 10h00 pour le buffet 

de jeudi soir. 

 

 Inscription au salon VIP du samedi (voir fiche inscription à 

l’accueil) avant jeudi midi. 

 

 Départ pour le Vendespace juste après la séance de Cesson 

Sevigné – bus à disposition avec retour sur les hôtels. 

 

MERCI A TOUTES ET A TOUS 
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INTERDICTION TOTALE DE FILMER !!! 

*************** 

Seuls les professionnels habilités 

par la FFHB sont autorisés à filmer. 

Il vous est donc interdit de filmer 

toute ou partie de séance. 

Les organisateurs veilleront à ce 

que cet interdit soit respecté. 

 

Merci. 

 

PROGRAMME GOLDEN LEAGUE 

VENDESPACE MOUILLERON LE CAPTIF 

 

18h45 NORVEGE / DANEMARK 

 

21h00 FRANCE / RUSSIE 

 

 


